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美国高校：体育特长生的特殊光环
" 尤蕾

! ! ! !一个东方人让美国人改变了“哈佛生不
会运动”的刻板印象。他曾经率领哈佛篮球队
大战“常春藤联盟”，刷新了球队在历史上的
多项纪录，他是!"#球员林书豪。

林书豪从小成长在美国，对于篮球运动
自幼就有着一种超乎寻常的痴迷，幸运的是，
他也有与生俱来的篮球天赋。高中时，林书豪
所在的学校篮球队就是加州中学联赛冠军，
他也曾被评为最佳球员。少年时的林书豪梦
想着进入斯坦福大学篮球队，然而命运跟他
开了个玩笑，斯坦福的教练根本不考虑他，并
拒绝了他的体育奖学金。

培养出$名美国总统但体育一直乏善可
陈的“常春藤”名校哈佛却向林书豪递出了橄
榄枝。在录取林书豪时，哈佛并未降低分数，他
进入哈佛的%&#是'()，%&#达不到录取要求，
即便是再优秀的运动员也无法进入。按照美国
高校的录取原则，所有申请学校的运动员都要
达到学校特殊的%&#规定，并且在高中修读特
定的课程，*#+或者#,+考试仍不能免除。

进NBA比进白宫还难?
! ! ! !在林书豪的母校哈佛，总共出过-位!"#

球星，相比$位出身于此的美国总统而言，“难
度”仿佛更大，以至于有人戏谑称，在哈佛想
要进入!"#比进入白宫难得多。

这主要是因为，在美国，当然在欧洲也是
一样，没有职业或业余体校之类的运动员培
养学校，不少体育人才都是通过大学进行培
养，不过也有部分运动员则是很早终止学业
投身体育训练。正因如此，作为运动员培养
“摇篮”的高等学府便争相依靠体育实力以及
出身于此的知名运动员来建立自身品牌。

一篇题为《大学为何偏爱体育特长生》文
章就曾介绍，体育特长生是世界一流大学，特别
是美国顶尖大学最重要和最偏爱的招生群体
之一。无论在私立还是公立大学，体育特长生是
唯一被冠以“特长生”称谓的特殊招生类型。

哈佛、普林斯顿、哥伦比亚、宾夕法尼亚、

耶鲁、康奈尔、布朗和达特茅斯学院这八所高
校组成“常春藤联盟”。实际上，“常春藤联盟”
就是美国东部高校的校级体育比赛联盟。

以最负盛名的哈佛为例，要想以体育特
长生的身份被录取，就必须通过重重考验。在
哈佛校队的官网上就有详细说明，从高中毕
业时，在#,+或者*#+.学术水平测验考试，它
由两部分组成，数学和英语，被称为*#+/0其
他单科考试被称为*#+!1考试中必须达到为
体育特长生划定的分数线。哈佛校队的“底
线”是在满分为'(2的评定标准中得到342分。
但同时也不能忽略%&#的成绩。另外，还需要
在!,##选材中心获得注册资格，然后学校将
根据申请学生在高中阶段的体育成绩及表
现，考虑是否录取。

!,##的全称是全国大学体育协会，会员
分为三个等级，前两个级别可以为体育特长
生发放体育类奖学金。佛罗里达州立大学是
!,##的明星学校，而以学术蜚声海外的哈佛
则位列第三等级，不能够提供体育类奖学金，
但可以为体育特长生提供一定的资金支持。
另外，“常春藤联盟”还发明了一个运动员

指数 .以下均称#/5，#/67*#+/总分83259.三项

*#+!之和:-259转换排名分数 .,;*5 这三项
中，每项最高分为$2分，所以#/为3<<，而申请
人的平均#/为322。但是对于体育特长生而言，
322<年“常春藤联盟”各校规定的体育特招生
的#/下限为<=>，这就意味着*#+/和*#+!的
考分都在?$@分左右。如果想招一名#/在<=>以
下的体育特长生，该校必须将该生的申请材料
拿到“常春藤联盟”招生办主任联席会议上去，
作必要的说明，并且必须获得会议的批准。

无论哪所美国高校，招收体育特长生基
本都是从美国高中毕业生中进行选拔，但也
有例外，!,##内部高校在遇到特别优秀的竞
技人才时也接收转学生。中国留学生孙鹤峰
是东莞新世纪青年队培养的篮球球员，3@@>
年被俱乐部送到美国打高中联赛，3@<<年加
盟了!,##弗雷斯诺州大，但在该队孙鹤峰几
乎很少能获得出场机会，而且球队战绩仅属
中等。纵然很少上场，孙鹤峰仍以一个背后砸
板双手接扣，拿到了弗雷斯诺州大队内表演
赛扣篮大赛的冠军。3@<3年，看中了孙鹤峰个
人能力及潜力的诺福克州立大学将其收入麾
下。但是孙鹤峰式的招录方式并不常见。

体育特长生缘何抢手?
! ! ! !招收体育特长生是美国名校招录工作中
非常重要的一项，每个学校都设有专门主管
招录体育特长生的主任，高校运动队的教练
会亲自去各地选拔体育人才，参加面试工作。

为何在美国，体育特长生会如此抢手A恐
怕体育氛围是最大的背景。《大学为何偏爱体
育特长生》一文中提到，<>=@年，哈佛大学招
生办公室主任本德在他离任前的一份长篇报
告中宣称，一个完全由学术成绩顶尖学生组
成的群体是不健康的，它不利于学生个体充
分、全面的发展。这一观点深刻地影响了此后
哈佛和其他顶尖大学的招生培养政策。

对于体育的重视在美国逐渐形成了一股
风潮。!,##在棒球、高尔夫、垒球、篮球、游泳
和跳水、网球、体操、冰球、田径、击剑、曲棍

球、保龄球、袋棍球、排球、美式橄榄球、足球、
水球、角力等运动项目上都有单项协会。不仅
如此，!,##篮球赛开赛之时，不仅观众奔走
相告，啦啦队为之疯狂，而且比赛对于赞助商
的吸引力堪比职业联赛。

另外，体育明星能给母校带来更耀眼的
光环，这也是高校间常常用来竞争的筹码。美
国电影《阿甘正传》中的男主人公阿甘因为进
了橄榄球队而被大学破格录取，最终成为橄
榄球明星，受到总统肯尼迪接见。虽然阿甘是
杜撰出来的电影人物，但也由此佐证了大学
校队的体育明星能够给学校带来的荣耀非同
寻常。现实社会中，人们会通过迈克尔·乔丹
认识他的母校北卡罗来纳大学，阿伦·艾弗森
毕业于乔治敦大学，史蒂夫·纳什的母校则是
圣塔克拉拉大学。加州大学洛杉矶分校更是
因为体育明星而星光熠熠，该校学生在
<>3$—3@@$年期间的奥运会上，获得了包括
<@=枚金牌在内的3<'枚奥运会奖牌，迄今为
止，已经为!"#输送了B@多名球员。

体育运动给人带来的长期效应不言而
喻，勇往直前、团队协作、不屈不挠等精神品
质都会潜移默化地影响着学生的未来。除此
之外，校际之间的商业比赛则是热衷招收体
育特长生的利益驱动力。不仅比赛门票收入
丰厚，赞助商的冠名费和广告费以及媒体转
播费用等等都使得校际比赛赚得盆满钵满。

体育特长生虽然能够给高校带来诸多好
处，但是这并不表示他们可以荒废学业，尤其
在哈佛这样的名校，学习是万万不能被遗忘
的。哈佛橄榄球队担任跑卫的斯凯尔斯成为校
园偶像绝不仅仅是因为其帮助球队完成了对
耶鲁校队的六连胜，他在经济学专业上取得的
成绩同样令人叹服，他还能说一口流利的德
语。在哈佛大学的德语戏剧课程上，斯凯尔斯
得到了高分，并在校园内表演了一出德语剧。

而这恰恰就是这些知名高校培养人才的
初衷，全面发展，并学有所长。

摘自"小康#!"#$年 %月上

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#与!金狮奖"擦肩而过

王峰是一位资深老团长，在中国杂坛享
有很高的声誉。对于这位老团长，程海宝一直
非常敬重。自从 C>=@年进馆学艺，老团长始
终是他们走向杂技舞台的引路者。他是看着
他们一步步成长，走向成熟的，为他们取得的
成就而感到由衷高兴。
程海宝感佩王峰的敬业、精业精神。他

说，这位杰出的杂技艺术理论家，为了中国的
杂技艺术事业，为了上海杂技团的发展，呕心
沥血，做了大量卓有成效的工作。
像王峰这样的一位老杂技人，怎么能不使

程海宝心生敬畏和感佩之情呢？在几十年的杂
技生涯中，他和王峰结下了深厚的友谊。尽管
作为一位团领导，王峰对他的要求非常严，有
时候甚至严得近乎很不给面子，不是吗？程海
宝不是曾忍不住给了一个小演员“几下子”？王
峰知道后，不但严厉地批评了他，还毫不留情
地罚了他！但是，程海宝心服口服，“老团长一
点不错啊，我程海宝接受批评，认罚！”
王峰是一位力推上海杂技艺术发展的团

领导，也是一位力主中国现代杂技教育的热
心人。C>$B年 -月 $日，《文汇报》发表《培养
文艺人才将有新摇篮》一文说，上海市文化局
正在计划筹建上海马戏学校，这是中国第一
所杂技专业的中等职业学校。筹建中国第一
所马戏职业学校，这也正是王峰一直在思考
的一件大事。从酝酿到规划落地，他为之付出
了很多精力。听说上海马戏学校就要开始兴
建，程海宝的第一反应是：中国杂技艺术振兴
有望了。他越发对王峰充满敬意，“老团长真
是功不可没啊！”但是，若干年后，他从王峰手
中接过接力棒，奉调上海马戏学校担任校长，
这是他所没有想到的。这时候的他，正在为赛
事忙碌着哩。

时间，回溯到三年之前。地点：甘肃省会
兰州。西北高坡上的明珠———兰州，群山环抱，
黄河从城里穿越而过。C>$'年 $月，“金狮奖”
第一届全国杂技比赛在这里举行。

“金狮奖”全国杂技比
赛是中国杂坛最高级别的
比赛。这项赛事，由中华人
民共和国文化部主办，创
办于 C>$'年。

上海杂技团选派两个
节目前往参加比赛。它们是：李丽、韩伟领衔表演
的《大飞人》，张训导、谭代清等人表演的《大跳
板》。前者，有创意，有难度，有高度，节目中的“吊
子过”“三周跟斗飞过”，以及由女演员表演的“吊
子过”中的“转体 B3@度倒挂接脚”，都是在国际
杂坛上罕见的技巧。后者，“跟斗落五节人”技巧
在国际杂坛绝无仅有，“单人底座扛五节人”，超
越了国际上的“双底座两人扛五节人”。
“金狮奖”全国第一届杂技比赛的赛场上

高手如林，真要拿下“金狮”，还真的不那么容
易呢！而且，上海杂技团选派参赛的《大跳
板》，也并非绝无仅有，在各地杂技团选派参
赛的节目中，也有《大跳板》，而且技巧难度也
很高，比如武汉杂技团《大跳板》的“跟斗落四
节人”“后踢两周三节站头”，不仅新奇，绝美，
而且还很见功力。又如安徽杂技团的《大跳
板》，表演者全部是清一色的青少年，在年龄
上就占尽了优势，更不要说他们那些险、难、
绝、美、艳的“踩高跷三周跟斗落三节人”“空
翻三周跟斗落三节人”“空翻两周跟斗落肚竿
上五节人”等技巧了。
赛场，风云突变。上海杂技团由著名演员

张训导、谭代清领衔表演的《大跳板》，虽经拼
搏，奋力“绝杀”，却仍然没有突出各地名家的
“重围”，与“金狮奖”擦肩而过。这个参赛节目
与李丽、韩伟等演员表演的《大飞人》，双双捧
回的，是一个“银狮奖”。
第一届全国杂技大赛，上海团离“金狮

奖”仅“一步之遥”！程海宝为之扼腕。他是个
不服输的人，可叹之余，为没能参加这一届比
赛而深感遗憾：“我相信，我们的《大跳板》仍
然是中国杂坛一流的！来日方长，以后拿下
‘金狮’，应该是没有什么问题的。”程海宝为
什么没能去兰州参加“金狮奖”全国第一届杂
技比赛？说来事出有因。蒙特卡洛参加第十届
国际马戏节开赛在即，他要和《跳板蹬人》节
目组加紧备战。可没想到，蒙特卡洛之行，他
留下的同样也是遗憾。对于这两件遗憾之事，
程海宝一直耿耿于怀。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! $%&好帮手来了

为了找到铁证，下城警方耗费了大量人
力、物力、财力，这些办案经费、打捞费用，包
括专业打捞公司的人身意外保险费用，都得
从下城区公安分局的公共经费中支出。对
此，下城区人民政府也想方设法，从区政府
的财政经费中，专门拨出经费给予支持。

此案最后的开庭审判期限为 3@C?年 -

月，如果在这之前依然没能找到被
害人的遗体，此案主要犯罪嫌疑人
胡方权的最后定罪，很可能只是非
法拘禁。时间在一天天过去，时限
在一点点逼近，有的专案组民警说
都不敢看日历了。为了最终仍能严
惩犯罪分子，下城警方甚至还作好
了最坏打算———倘若一直找不到
证据，就先按非法拘禁罪将其移交
给他的作案地丽水警方，由丽水市
人民检察院重新起诉，直到法院判
决并对其收押后，再继续寻找他故
意杀人的有力证据。
最终找到铁证的可能性忽然间

又增大了几分。3@C'年 C@月，一个
非常偶然的情况下，巢震宇副局长
在微信朋友圈里看到一段视频，该
视频详细介绍了美国劳雷工业公司打捞起
3@@3年大连空难黑匣子的过程。视频上还
说，劳雷工业公司北京分公司拥有目前国内
最顶尖的深水打捞和扫描设备，中国民营打
捞机构 $@D的设备也是通过该公司引进的。
“好帮手来了！”巢震宇副局长骤然涌上

强烈的预感，他把这段视频连看三遍，认定
这是一份新的成功希望！

专案组很快与劳雷工业公司北京分公
司联系上了。听了有关情况介绍，该分公司
老总立即从北京赶到杭州，与专案组见面，
第二天又来到千峡湖搜寻现场察看。应劳雷
工业公司北京分公司要求，专案组民警设法
找到了一份滩坑水库建成之前的地形图。

<@月中旬，专案组开始实施第三次搜
寻。为确保这次打捞成功，在筹划阶段，下城
警方又专门邀请专业从事海洋勘察和打捞
工作的中船重工第 B<?研究所、以海洋科研
见长的国家海洋局第二海洋研究所等高端
科研单位共同参与，这些单位也都派出最富

经验的人员和团队，提出多套方案。
劳雷公司这次动用的，包括国产和进口

的水下机器人、侧扫声呐、超短基线定位系统
等高科技设备，主要任务是对北山大桥及周
边的水下部位进行地毯式搜寻，并根据所得
到的湖底地形资料，不断尝试多种搜寻和打
捞方法。劳雷公司的先进设备确实起了作用，
连续十多天的地毯式扫描，精确还原了重点

搜寻区域的水底详情，完成了水下三
维影像建模，绘出了一张十分珍贵的
水下三维地形地貌影像图。面对如此
清晰完整的水底景象，人们不由得惊
呆了：天哪，这比深水蛙人拍摄的那种
水底照片还要清楚啊！
打捞团队反复分析三维地形地貌

影像图，曾经确定的 >处可疑点随后
被一一排除。事后验证，这 >处可疑点
上并没有铁笼。可以说，劳雷公司的努
力，首先大大省下了打捞团队的空耗
时间，使接下来的搜寻有了方向，搜寻
打捞的范围、方法和手段从此变得更
加准确、完善。
劳雷公司水下三维地形地貌影像

图的绘制任务一结束，顾临怡教授和
他的专业打捞团队就又出马了。

“我要向你们推荐一名优秀的操控员，是
我们打捞团队新任的副队长殷宏伟。不要觉
得只有 3B岁的他太年轻，可他长期从事海上
石油勘探工作，具有 =年操作大型 ;EF深海
设备的经验，持有国际认可的 ;EF设备操控
上岗资质证书，持有这种上岗资质证书的，全
国不到 '@@人，所以可称得上是个专家级的人
物！”顾临怡教授向巢震宇副局长“隆重推出”
水下机器人操控能手，显得信心满满。殷宏伟
看上去有些腼腆，但一来到操控台上，双眼盯住
;EF监视仪显示屏，神态就变得极其专注。
围着劳雷公司的水下三维地形地貌影像

图，众人又埋头进行了好一番研究。按照这
张三维影像图和新的搜寻打捞方案，搜寻范
围略有扩大，不少区域水深杂物多，但那些沟
沟坎坎最容易藏匿物体，是这次搜寻的重点。
为了不留下搜寻空白点，也为了确保“老虎”
的安全，这一次仍将采取“高端加土法”的方
式，即采用较为原始的“人海战术”与先进的
搜索设备紧密结合的方法推进。


